
東京女子医科大学附属足立医療センター救急医療科教授
庄　古　知　久

（聞き手　山内俊一）

　COVID-19の第６波のピークにありますが、このようなパンデミックの状況下
において、首都直下型地震や南海トラフ大地震などが起こった場合にDMATは
どのような対策を検討されていますか。また、一般診療医にはどのようなこと
が可能かご教示ください。
 ＜神奈川県開業医＞

パンデミック下におけるDMATの活動

　山内　これが収録された2022年６月
時点では、COVID-19によるパンデミ
ックが、少し落ち着いてはいますが、
これに大地震、火山の噴火等、いろい
ろ心配の種は尽きないですね。最悪を
想定して、今の日本にこういったこと
が連続して起きた場合、コントロール
センターといったものは存在するので
しょうか。
　庄古　大規模な自然災害では、厚生
労働省を中心としたDMAT事務局、あ
とは各被災地の都道府県庁に災害対策
本部ができるので、これらが司令塔と
なって災害医療が構築されていくこと
になります。ただ、DMATチームは、阪
神・淡路大震災を契機に2005年に誕生
し、主に外傷や救急疾患をメインのタ

ーゲットとして作られたチームですの
で、今回のようなパンデミック、呼吸
器感染症による状況において、DMAT
がストレートに今までの業務を行うこ
とはなかなか難しかったと聞いていま
す。
　山内　実際、感染症というのは、治
療の形態からいっても、なかなか今の
救急医療とは合わないところが出てき
ますね。
　庄古　救急医療は時間が勝負という
世界ですので、早く診察して、早く診
断・治療をすることが求められるので
すが、呼吸器感染症に関しては医療ス
タッフが感染するリスクがあるので、
十分なPPE、防護着を装着したうえで、
ある程度医療者を守りつつ診療をしな

東日本大震災におけるDMAT医療活動

常総市水害におけるDMAT本部活動

発災翌日の仙台医療センター救急初療室・赤エリア、2011年

発災翌日の筑波メディカルセンター病院内DMAT活動拠点本部、2015年
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ければなりません。そこでやはり時間
的なタイムラグが生じて、診断・治療
が少し遅れてしまうことが今回、各地
方で起きた状況かと思います。
　山内　日本では新型コロナ騒動の最
初の頃、ダイヤモンドプリンセス号の
件がありました。あのときDMATとし
ては何かされたのでしょうか。
　庄古　もともとDMATに関しては、
感染症対策は業務目的に入っていなか
ったのですが、今、DMATは各病院、
特に災害拠点病院に１チームずつ置か
れており、DMAT自体が自然災害等で
すぐに病院から出られるような体制を
取っています。ダイヤモンドプリンセ
ス号のときのようにすぐに医療スタッ
フを集めたいといった場合に、自然災
害に対して構築されたDMATという組
織が非常に期待されたことで、ダイヤ
モンドプリンセス号にDMATチームが
招集されたと思っています。
　山内　実際、そこから浮かび上がっ
た課題はどういったものだったのでし
ょうか。
　庄古　DMATチームは患者さんを搬
送する救急車等を持っています。です
ので、自分たちで移動手段を持ち、あ
る程度の医療資機材を持ち、医師、看
護師、ロジスティックといわれるよう
な事務系のスタッフも一緒に行きます。
そのため医療をある程度その場で完結
することができるはずなのですが、感
染症に関しては知識に乏しい方々もた

くさんいたと思いますので、その場で
感染症専門のスタッフから指導を受け
て対応に当たったと聞いています。も
ちろん、DMATというのは救急医が多
いので、普段から重症感染者を診てい
る医療スタッフではあるのですが、こ
のようになかなかウイルスの本体がよ
くわからない。どのように感染してく
るか、どれぐらいのリスクがあるのか、
ウイルスの対応が本当にこれでいいの
かがわからない中での診療となったの
で、やはり難しい面がかなりあったと
聞いています。
　山内　地下鉄サリン事件のときには
DMATはまだなかったのですか。
　庄古　地下鉄サリン事件のときは
DMATという組織はありませんでした。
現場でサンダル履きで白衣を引っかけ
て治療に当たった医師がいたという話
も聞いていますし、聖路加国際病院の
ように、とにかく来る救急車、来る患
者さんは絶対断るなという日野原院長
の命令のもとに多くの患者さんを、診
療科の医師、看護師、その専門性を問
わず、みんなで当たったという時代で
した。DMATは災害がメインになりま
すが、自分たちが災害現場で被災して
しまったり、危険なことに突っ込んで
しまうリスクもあります。そういうこ
とをきちんと判断して診療が行えるよ
うなトレーニングを受けているチーム
ですので、現在は昔の地下鉄サリン事
件のような状況下でも、ある程度は対

応が可能になるかなと思います。
　山内　ただし、DMATの医師は日本
の救急医療の選りすぐりの方ばかりで
しょうから、こういった方々がパンデ
ミックの中にうっかり出ていってしま
って感染してしまうといった話になっ
てしまうと、一気につぶれてしまいか
ねないことになりますね。
　庄古　先ほど言いましたように
DMATは、救急医がメインで組織され
ているチームですし、各病院のエース
級の医師、看護師、スタッフが多く所
属しています。大規模災害のように、
短期間で一気に医療資源を投入して、
ある程度成果を上げるものに関しては
大きな影響はないのかもしれませんが、
パンデミックのように長い期間、医療
の介入が必要となるような状況におい
て、エース級といわれるような医療ス
タッフが長期間抜けてしまうというこ
とは、その病院、その地域にとっても
非常に大きな痛手になります。DMAT
を連続して長期間、感染症対応に当た
らせることはなかなか難しい面がある
と思います。
　山内　そういうこともありますので、
一般診療医、病院勤務医、開業医、こ
ういった方々もいかに協力していくか
が大事なポイントになるかと思います。
現時点でDMATから病院、あるいは開
業のクリニックに何らかのかたちで連
絡をするようなシステムといったよう
なものはあるのでしょうか。

　庄古　自然災害においては、都道府
県がメインとなって災害対策本部を作
り、医師会等で組織された支援の形態
をもとに、各避難所であったり、各病
院に医師会の医師が駆けつけるという
システムになっているところが現在は
多くなっていると聞いています。ただ、
地域によってはなかなかそういうシス
テムがまだ構築されていないところも
あると思います。いざ大きな災害とい
ったときに、開業医に対して、行政や
DMATから連絡や指示が行き届くかと
いうと、それはなかなか難しいと思い
ます。
　山内　例えば、質問をくださった先
生のように、どういったことが可能か、
何かやりたいという方はどういったと
ころに行くと役割が果たせるか。この
あたりはいかがでしょうか。
　庄古　まず各行政に災害対策本部が
できます。そこに医療対策本部という
ものが必ず設置されますので、なかな
か通信手段は難しいかもしれませんが、
その医療対策本部からの指示、ないし
は医療対策本部に対して災害時、今協
力できる態勢であることを連絡いただ
ければ、おそらく開業医は地域の医療
資源が少ないような病院に回ってくだ
さいというような指示があるかと思い
ます。少し時間がたったフェーズであ
れば、避難所等の多くの一般市民の方
が参集する場所ができると思います。
そういう場所は必ず医療のニーズが発
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生しますので、避難所等でご活躍いた
だくことも多々あるかと思います。ま
ずは各行政機関の医療対策本部のほう
で指示を仰ぐのが一番いいと思います。
　山内　そのために日頃からパンデミ
ックへの対策はできると思いますから、
そういったものの訓練を積み重ねてお
いたほうがいいというところでしょう
か。
　庄古　感染症に対応する方法という
のは、どのようなウイルス、どのよう
な細菌であれ、大きく違うことはない

と思います。もちろんひどい空気感染
を起こすような感染症に関しては、な
かなか普通の装備では対応が難しいと
思いますが、今回の新型コロナウイル
スのように接触感染や飛沫感染がメイ
ンである感染症に対しては、普段、日
常診療で培った感染症対策が生きてく
ると思います。そういう感染症対策の
基本を普段の日常診療でも少し学んで
いきながら、災害時にも対応していた
だくことになるかと思います。
　山内　ありがとうございました。

大泉皮膚科クリニック院長
矢　口　　均

（聞き手　池田志斈）

　アルコール手指消毒による皮膚の荒れについてご教示ください。
　自家調整できるレシピがあればご教示ください。
 ＜三重県開業医＞

アルコール手指消毒による皮膚の荒れ

　池田　アルコール手指消毒による皮
膚の荒れについての質問で、おそらく
洗浄による皮膚の荒れも同じだと思い
ます。手のひら側は毛がないので、そ
こには皮脂腺がないのですが、手のひ
ら側の潤い成分のメインは何なのでし
ょうか。
　矢口　手のひらは汗をよくかく場所
ですよね。ですから、汗の中に含まれ
ている微量の皮脂と表面の角質層の中
の潤い成分が脂としてにじみ出てくる
のだろうと思います。ですが、やはり
一番多いのは、例えば男性でいうと顔
をさわったりして、その脂が手につい
てしまう、これも大きいのではないの
かと私は思います。
　池田　コロナが流行してあまりさわ
らなくなったけれども、ついついさわ
ってしまいますよね。

　矢口　少なくなりました。
　池田　メインは脂分が石けんやアル
コールで溶かされてしまうのでしょう
か。
　矢口　もともと手のひらというのは
皮脂の分泌が非常に少ないところです
から、そこに界面活性剤である石けん
やアルコールを頻繁に使うと脂を取っ
てしまいます。つまり、手のひらをよ
り乾燥させてしまうわけで、するとど
うしてもそこに小さな亀裂が生じ、簡
単にいうと肌荒れを起こしてしまいま
す。例えば主婦の方ですと炊事や洗濯
の洗剤もそうです。あと仕事をされて
いる方で、例えば油を洗うのに非常に
強い洗剤を使ったりすると、手のひら
が本当に砂漠化するわけです。砂漠化
してしまうと、どうしても外敵に弱く
なって、無防備な状態になってしまう
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